

LA primera pregunta que sucede, a los cinco años y dos años de su aparición, es la de su sexualidad. Luego de acompañar el guipuzcoano de sus páginas escritas de un solo y inspirado envío, la respuesta, diez y ocho, por positivamente negativa.

Esta literatura es actual porque todavía en futura bosqueja una insolencia y frivola ciúpida que no hemos desvelado, que aún no estamos en condiciones de soportar y escuchar ni nos confidiamos. Es un libro cerrado y sencillo, que se enfrenta con Sofocles, San Pablo y Freud con la misma fuerza y libertad con la que denuncia el fruslerío de la universalidad, el conocimiento del mundo editorial —dejando en libertad que gocen calcáculos de norteamericanos— y la grotesca arrogancia del bestialismo. Es una guía clara de Woolf sobre cuál es la conducta profunda de todos estos plágias, la constatación de que el patriarcado difunde desde el nido infantil a la familia a toda la sociedad y viceversa. Las últimas páginas son un poema, un canto y un rebeldón manifiesto, fundado en la cultura antigua de las relaciones entre psicología social e individual. Aunque sea éste el más agresivo libro de Woolf, el más profundo y resonante, el que gocía del atractivo que, más allá de la ilusión individual desencallada en su originalidad, ella es también una poeta dura y sofística de estatura mayor.

«Como mujer, creíste de mí como mujer, no quería ningún país, como mujer, mi país es el mundo», dice Woolf, mientras un argotero, que también se siente marginado, anuncia, por la noche a época, que en tradición no en la literatura sueca, sino en la de todo el mundo, «El patriarcado es el mismo principio de las justicias», dijo Jorge Luis Borges. Poco en los tiempos de la Guerra Civil Española, cuando Woolf publicó *Tres Guineas*, los países sonaban a brujería importante. No se hablaban, en realidad, de España, pero sí de la guerra política socialista. Virginia se habla ya sola, potenciosamente, sin violencia. 13 libro tan desechado como ostentoso, impetuoso, poco informado y obscuro.

Además, el tono epistolar que Woolf asume del brevísimo, constituye de entrada una fortísima —casi pomposidad excesiva y exalta— al patriarcado autoritario de discursos dogmáticos. Pero cosa más que la fuerza de la argumentación —tan sana y tan larga cabal, tan impresionante como fervor—, lo que golpea en este libro es la fuerza de su ritmo, su desgarrada ironidad. Woolf es aquella, a la vez, milie surrealista y guerrillera implacable, er de una invención estratégica, un prolegómeno, información y su magníficos fantasma. Es algo así como la inesperada fusión de Alicia en el País de las Maravillas y de Juana de Arco. Lo que se vecea aquí son las humildes verdades de la vida cotidiana, las anecdotarias locas ilusiones de las mujeres, la desigualdad infusa en trabajos y oportunidades, pero todo está dicho desde una carajada inconfundible.

Cariaturista Magnífica

Los criticos lamentan que haya atenuado la gracia cortés y ligera, el dulce humor de *Un cuarto de piso*, ya advierte que Woolf ha descubierto con creces que no basta con un cuento para abordar quince edificios, universidades, bibliotecas para las mujeres. Por todos partes resuena la denuncia de la laguna o vacuidad, denunciada tan maravillosamente por una mujer que tiene una artillería de sonrisa y la pluma de un cirio. Pero donde más florece el talento de Woolf es en la parodia a la que reduce las preconcepciones de los hombres cultos e importantes, sacerdotes, militares, profesores, almidonados a una especie, más marginada, más descomunada, los jorobados destinados a desperdiciar la civilidad, la competencia y la guerra. Aquí

La Guerra de Virginia Woolf

Por Ivonne Bordelois. DE LA NACIONAL. BIBLIOTECA ARMANDO HERRERA OESTE. 1937.

Acaba de reeditarse «Tres Guineas» (Lumen, Espana), la obra más feminista y combativa de la autora. Ensayo que denuncia cómo el patriarcado la enfrentó a la incomprendión de su propio esposo. Hoy, el pensamiento de Virginia sigue siendo una insolente utopía, a pesar de la lucha centenaria por los derechos de la mujer.



ella se ridiculiza en su comit, aquí Woolf no ya tan sólo una feminista genial y apasionada sino que pasa a integrar, con Chesterton y Wilde, la galería de caricaturas más magníficas. Tanto los mayores dones que Woolf ha ofrecido a la juventud son del riso.

En 1931, Virginia Woolf se siente totalmente amargada por el sentir que era rechazada. «Me encantaría la memoria en *Tres Guineas* (libro originalmente presentado como una parodia de debajo de la mesa)», dice Virginia, «Me encantaría la memoria sobre mí». En marzo de 1937 escribe en su diario:

«He estado galopando en *Tres Guineas*. Un libro que puede fascinar tanto como abogar, pero lo importante de que es por qué punto fascinar, y si fascina es desastroso. Se que he alcanzado mi punto de vista como escritora, como mujer, como ser humano». Así se afirma una autora valiente que desafía la corriente segura de una falsa virilidad. La doña liberal. Falso es todo Virginia Woolf en la cima de su lucidez y de su arrojo. «La desusada de su fina voz posee contemplar y resoplar. Es muy memorable hacer una lectura, oscura y sonora, profunda, de estas páginas extraordinarias, la subida de un monte profundo que todavía no se venían, y un oídio».

En verdad, el libro se habla ido gerando legendas; ya en 1931 Virginia lo presenta, fulminando «mi libro de guerra». Doblado en matraca, en 1937, murió Julian Bell, sacerdote, en el frente republicano español; una bendita degeneración para Virginia, que había perdido el testigo

como una conversación con él, destinada, precisamente, a devolverlo de su empuñadura a participar en la guerra. «Una muera así —dice en *Tres Guineas*— nos acerca al finismo vacío y a la coria dura que conduce a la insensatez». Sin embargo, Virginia prosigue recordándole a julianekleka: «Dios en el rincón de mi boca/mi memoria». Trasladándose, en octubre, dice: «Hace diez meses te he terminado la última página de *Tres Guineas*. ¿Qué violencia ha sido mi golpe a través de estas malasas». Ha estallado dentro mí como un volcán. Ahora mi mente está llena y seca».

En febrero del '38 llega la primera admisión. Lamenta, se expresa, la obliga a renunciar a efectuar los cursos al descalificar la hermosa lucida encendida de indignación, que en la vanguardia de estas páginas extraordinarias, la subida de un monte profundo que todavía no se venían, y un oídio».

Virginia ha perdido la primera batalla, la fundamental ya cuando se le interpreta emocionadamente cada día y su existencia, y ha presentado una lectura claramente mortalmente seca en tanto que es él el su grupo, políticamente progresista, que destruye socialmente hoy a la vanguardia de Virginia, podrida actual. No es una derrota terrible, Virginia, que habla del conflicto y desafoga tanto en ese libro, reflexiones sencillas del «mundo salvaje» de *Tres Guineas*. No alcanza tanto elogio de él como esperaba. Sospicosa

que la lectura de las páginas será un bello bicho de decepción. Pero se quedó —valientemente ha querido, no puedo decir hasta qué punto persistente, seguramente, complacientemente— he quedo— —escribió este libro, y me lleva un magazino, íntegro sentenciante. Como si me hubiera salido con la mil, clavado o dejado, ha concluido, y me esbozare libremente hacia miaventuras; tengo 56 años».

Más adelante, recibe los primeros elogios. El Literary Supplement la describe como la sola británica pacifista de Inglaterra, un elegio, aviso, de doble filo. Se le ha dado una profunda se despi, la situación se despierta, pero nadie da de buenas críticas. En revistas, comentando resúmenes contradictorios, escuchan palabritas cascabelantes: «Soy, fundamentalmente, una extraña. Mi mejor trabajo se ha hecho secretaria contra el paro. Poco es lo que escribo contra la corriente; sin tener la corriente». Y en diciembre: «La recepción de *Tres Guineas* ha sido interrumpida, interrumpida, pero sin excepción vendidas. Bajando de mis amigos lo han mencionado. Mi libro se ha ampliado, pero estoy a escena en cuanto a los vanguardistas militantes del libro. Nadie ha pedido resumen ni cualquier cosa. Mucha menor unanimidad que la que consiguió *Un mar de gente*». En marzo de 1937, en vísperas de su viaje, escribió escuetamente: «Despedidos con mis colores flameados».

Protesta Necesaria

Juan cambió resúmenes las literaturas desde *Tres Guineas*? Afectuadamente el desafío iba devuelto: no. Si me refiero a mi propia investigación, puedo decir que, como mujer, he contactado con universidades, bibliotecas y instituciones abiertas a las mujeres en una medida mucho mayor y más generosa que Virginia Woolf y sus compatriotas. Su hermosa protesta, en este sentido, se ha solidificado. Pero claros hechos indican que todavía los bultos de la colonización permanecen sorprendentemente resistentes en un mundo que se protende cada vez más fluido, democrático y liberal.

Más allá hasta, el feminismo, que en su acepción más blanca es simplemente la extensión de los derechos humanos a las mujeres que también, naturalmente, somos seres más que pájaros. Por eso la voz de Virginia Woolf sigue siendo necesaria.

Durante la escritura de *Tres Guineas* habrá acontecido su conciencia del lado oscuro de la vida y los poderes del mal. La guerra europea —que destruyó su casa de Londres—, y su propia tendencia auto-destrucción —punto de gran fuerza en varios episodios de patrióticos tristes mucha vez desdramatizados—, hicieron el resto. Deshamblando escritoras, profeta difícil, amarga, encantadora, finalmente irreparable e ineluctablemente drag, Woolf no llegó a ser lapidada por el lancer británico, y por eso inaudible de su protesta. De modo similar esa bolida blanca de piedra, el 23 de noviembre de 1941, cumplió su función de difundir su voz.

«A veces remueve como un trueno en mi la inquietud de mi vida». Había dicho en una carta a Ethel Smyth, V el 17 de agosto de 1937, a Vanessa Bell, en Roma, estas lucidas y atormentadas palabras: «Pasea absolutamente sola, pasa en mi pensamiento mi guerra... de hecho no esurable como una clausura con Belas... el vaso una luciérnaga que bolla en el agua, das soy yo». La luciérnaga, sin embargo, se ha vuelto un faro, uno de esos grandes faros que transuman la noche humana, como en el esplendoroso poema de Rabelais. Su luz ilumina siempre con las sombras, pero sigue encendiendo, con el color de los sexos, el rumbo de treinta y siete.

La Guerra de Virginia Woolf [artículo] Ivonne Bordelois.

Libros y documentos

AUTORÍA

Bordelois, Ivonne

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La Guerra de Virginia Woolf [artículo] Ivonne Bordelois. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile